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A pavimentação da BR-135 no trecho de 
Itacarambi a Manga, cujas obras foram em-
bargadas pelo Tribunal de Contas da União 
desde 1988, portanto há 45 anos, ganhou 
mais um capítulo na semana passada: o de-
putado Paulo Guedes colocou recurso de R$ 
20 milhões para a obra ser executada, em 
2023, e que se somam aos outros R$ 20 mi-
lhões da emenda de bancada colocada em 
2021. Este é o único trecho da rodovia em 
território mineiro que está sem asfalto. A 
BR-135 foi projetada pelo então presidente, 
Juscelino Kubitschek, e começa na BR-040 e 
termina em São Luiz do Maranhão, cortando 
todo Norte de Minas, e dando acesso da re-
gião a Belo Horizonte.

A noite de sexta-feira (3) foi de complicações 
para quem precisou transferir dinheiro. Uma 
instabilidade nos sistemas do Banco Central 
(BC) que processam as transferências via PIX in-
terrompeu o serviço por pouco mais uma hora. 
O problema, informou o BC, durou uma hora e 
13 minutos e foi resolvido pouco antes das 22h. 
No entanto, os correntistas continuaram tendo 
dificuldades nas horas seguintes, por causa do 
fluxo represado de operações. ”Os sistemas do 
Banco Central do Brasil responsáveis pelo pro-
cessamento do PIX apresentaram instabilidade 
entre 20h32 e 21h45. A partir das 21h45 os sis-
temas voltaram a operar normalmente. Possíveis 
lentidões podem ainda ocorrer em função do 
acúmulo de transações durante o período de 
instabilidade”, informou o BC à imprensa.

Reforma tributária é a 
aposta do executivo e do 
Legislativo em 2023

ASCOM/DIVULGAÇÃO

deputado Paulo Guedes 
anuncia emenda para 
obras na BR-135

Instabilidade atinge 
sistemas do BC que 
processam PIX
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O presidente do TSE, Alexandre de Mora-
es, anunciou um projeto que tem por objetivo 
a regulamentação das redes sociais. Moraes 
declarou: “a partir de uma comissão no TSE, 
adotamos mecanismos de uma regulamenta-
ção das redes sociais”. A fala do ministro ocor-
reu durante uma palestra em Lisboa. Segundo 
Moraes, “as redes sociais não podem ser nem 
mais e nem menos do que qualquer empresa 
de mídia”.

Alexandre de Moraes anuncia projeto de 
regulamentação das redes sociais

OAB Montes Claros recebe curso de 
formação de defensores das prerrogativas
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Aulas serão iniciadas nesta segunda-feira 
e alunos plantam mudas de árvores
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A Subseção de Montes Claros recebeu o Curso de Formação de Defensores de Prerrogativas do Norte de Minas. A OAB 
Montes Claros é a primeira Subseção a receber o curso presencial realizado por meio do Sistema de Prerrogativas da OAB 
Minas em 2023. Os quase 200 participantes do curso vieram de 20 municípios da região para somar junto aos demais 
advogados que fazem parte da força-tarefa de defensores de prerrogativas no estado.
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Conexão” da Câmara da Mulher Empre-
endedora de Montes Claros reuniu mu-
lheres em busca de soluções de gestão 
e de fazer networking.  A CME sempre 
traz temas relativos ao empreendedoris-
mo e durante os eventos, as participan-
tes apresentam seus negócios e aumen-
tam sua rede de relacionamento. 

Café Conexão traz soluções para gestão e incentiva 
o empreendedorismo feminino

As aulas serão iniciadas nesta segunda-feira (6), na rede municipal 
de Montes Claros, envolvendo mais de 100 escolas e 80 mil alunos, 
com uma novidade: as 37 escolas estaduais que seriam municipa-
lizadas continuarão com gestão estadual, para alívio dos professo-
res, que não querem migrar para a rede municipal. Atualmente, são 
atendidas 11.095 crianças, de 2 a 5 anos, cuja demanda significativa 
encontra-se na faixa de 2 a 4 anos. 

edUCAÇÃO 6

NeGÓCIOS 9
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VINÍCIOS SANTOS

Os Direitos Humanos cons-
tituem o feixe de prerrogativas 
inerentes à essência da pessoa 
humana: Vida, Liberdade, Proprie-
dade (de tudo o que é próprio da 
pessoa), Segurança (ausência de 
violência, mas também, segurança 
alimentar, institucional, religiosa) 
e Igualdade (cada indivíduo se de-
senvolve livre e oportunamente).

A garantia dos Direitos Huma-
nos - um trabalho permanente e 
que sempre demanda aprimora-
mento -, pode ser resumida na 
noção de Inclusão Social, com a 
eliminação das estruturas sociais 

que mantém grupos historicamen-
te excluídos e marginalizados do 
seio social. E com o fim de tais 
barreiras, haverá, sem dúvida, o 
desenvolvimento exponencial das 
capacidades intelectuais, criativas 
e produtivas das pessoas.

No fundo, o atual paradigma 
“ESG” (environmental, social e 
Governance) significa a edificação 
de uma sociedade que se organi-
ze de maneira ambientalmente 
sustentável, socialmente inclusiva 
e governativamente transparente. 
Em síntese, denota a promoção 
realizadora dos Direitos Humanos.

Nesse sentido, percebe-se que, 
ao contrário da aparência, a es-
sência do “ESG” é una. Significa 
dizer que sem políticas públicas 
socialmente inclusivas, aumentam 
as pressões pela destruição do 
meio-ambiente. Ao mesmo tempo, 
reforça-se a ideia de que a socieda-
de não é um todo coeso, mas que 
é, sim, constituída por grupelhos 
ensimesmados lutando pela sobre-
vivência, favorecendo a predação 
e a corrupção. O inverso também 
é verdadeiro: sem a preservação 
ambiental perde-se a base material 
para a inclusão social, fomentan-

do-se, ainda mais, a luta pela so-
brevivência.

Por isso, para que a sociedade 
passe a prosperar, é necessário 
que o pilar ESG paute, enquan-
to um todo, o desenvolvimento 
econômico privado. Relatório 
recente da Bain & Company de-
monstra esse fato: empresas mais 
inclusivas, em que cada funcioná-
rio se sente pertencente a um todo 
maior e valorizado, são as que mais 
prosperam. No mesmo sentido, es-
tudo da Mckinsey demonstrando a 
necessidade da diversidade inclusi-
va perante as posições de lideran-

ça, chegou à mesma conclusão: a 
inclusão social e a redução das de-
sigualdades são os pilares centrais 
do desenvolvimento empresarial, 
social e individual.

O mundo empresarial, inclusi-
ve o brasileiro, já tem se atentado 
a essa evolução paradigmática. 
Exemplo disso é o setor nacional 
de aço, que tem certificado toda a 
cadeia produtiva (tanto fornecedo-
res como consumidores, além de 
comunidades afetadas), ou de di-
versas outras empresas e empreen-
dedores que têm, a partir de suas 
posições privadas, em conjunto 

com setores do mundo político, 
pautado o estabelecimento de 
políticas públicas, como o Marco 
Nacional sobre Direitos Humanos 
e Empresas.

Esses movimentos, ainda tími-
dos, tendem ao crescimento nos 
próximos anos, já que a efetiva in-
clusão social, motor fundamental 
do “ESG”, é essencial à capacitação 
individual e coletiva, que fomenta 
a criatividade e as inovações.

Em resumo, pautar-se pelos 
critérios “ESG”, fomentando a con-
cretização dos Direitos Humanos, 
é um bom negócio!

2 OpiniãO
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Carnaval...

O estágio não é só para os jovens (Parte 2)

A construção do “eSG” é um ótimo negócio ANdRÉ NAVeS
defeNSOR PúBLICO fedeRAL

CARLOS HeNRIQUe MeNCACI
PReSIdeNTe dA ASSOCIAÇÃO BRASILeIRA de eSTáGIOS - ABReS

Eu me lembro de quan-
do chegou o primeiro caso 
suspeito de infecção por 
Covid-19 em Montes Cla-
ros. Um desespero, uma 
correria. Poucas informa-
ções sobre uma doença 
que, pouco antes, estava 
só na Itália. Interditaram o 
Hospital Universitário Cle-
mente Faria, a princípio, 
falavam de um caso de sa-
rampo. Depois as suspeitas 
de que a Covid-19 chegara 
em Montes Claros se confir-
maram. E o medo chagava 
com ela. 

À época, as grandes 
aglomerações em inúmeras 
cidades, por todo o país, 
em decorrência das come-
morações de Carnaval, fo-
ram apontadas como disse-
minadoras da doença para 
todos os cantos do Brasil. 
E as consequências nós vi-
mos. Muitos mortos pelo 
vírus, muitos doentes, e 

muitos destes, até hoje, ou 
por um bom tempo, com 
sequelas, falta de ar, um 
cansaço às vezes despro-
porcional... Vieram com o 
medo e o luto as restrições, 
isolamento social e o uso da 
máscara. 

Mas acontece que nós 
nos acostumamos, nos aco-
modamos. É claro, boa par-
te da população se vacinou, 
uma, duas, três, quatro ve-
zes, quando chegaram as 
vacinas; entretanto, outra 
parte considerável optou 
por não se vacinar. E fato 
é que se entende que a do-
ença estará constantemente 
entre nós. Mas os momen-
tos de festejar também. 
Mais um Carnaval chegou. 
É certo que agora o mo-
mento é outro e, mais uma 
vez, multidões se reunirão. 
Se haverá consequências? 
Só o tempo dirá. Aguarde-
mos.

Aceite a nova ordem das coisas: 
é preciso estar antenado sobre 
as transformações sociais para 
conseguir atuar com todas as fai-
xas etárias. Mudar o ultrapassado 
conceito de competição para o 
de construção e colaboração. Um 
bom exercício é passar a consumir 

novos conteúdos.

O que o mercado espera desses 
colaboradores mais experientes?

O Brasil tem mais de 28 milhões 
de idosos (acima de 60 anos). Esse 
número representa 13% da popu-

lação do país e pode dobrar de 
tamanho nas próximas décadas, 
de acordo com as estatísticas do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística - IBGE. Em 2043, um 
quarto dos brasileiros terá mais de 
60 anos, enquanto a proporção 
de crianças e adolescentes até 14 

anos será de apenas 16,3%.
Esse momento é favorável 

para as organizações investirem 
nesse tipo de contratação. Após 
a pandemia, houve uma grande 
agitação dentro das companhias. 
Para aguentar o ritmo frenético, 
os gestores precisaram de novos 
membros. Dessa maneira, formar 
um time plural é essencial para su-
perar esse desafio.

Para quem deseja seguir esse 
caminho, é preciso entender o 
mundo fora das grandes empresas. 
Para isso, deve se atualizar sobre as 
práticas atuais e tendências em ge-
ral. Realizar cursos com temas em 
alta, acompanhar estudiosos futu-
ristas, novas soluções, metodolo-
gias, processos e profissões.

Outro fator determinante é sa-
ber trabalhar com dados. Hoje em 
dia, essas informações são valores 
estratégicos. Entender e conseguir 
interpretá-los é um diferencial 
importante e bem avaliado. Entre-
tanto, tão relevante quanto as ha-
bilidades comportamentais, como 
pensamento crítico, comunicação, 
letramento digital, multitarefas, al-
teridade, dinamismo, intraempre-

endedorismo entre outras, é iden-
tificar quais são as suas principais 
soft skills e ainda buscar constan-
temente se desenvolver em cada 
uma delas. 

Reconheça o próprio capital 
humano e quão bem você conse-
gue alavancar os seus atributos. 
Mesmo esse tipo de conhecimento 
sendo mais difícil de ser formaliza-
do e transmitido aos outros, ainda 
assim não basta só saber aplicá-lo 
no dia a dia, mas como criar os ne-
xos entre os obstáculos, pois dele 
podem surgir futuras inovações.

Ademais, esteja pronto para os 
processos seletivos digitais. A tec-
nologia pode e deve ser utilizada 
para expandir possibilidades e 
crescimento. O fato de uma entre-
vista ser virtual não deveria tornar 
nenhum candidato invisível. É fun-
damental usar as ferramentas a seu 
favor e saber se posicionar. Não 
descuide de seus perfis nas redes 
sociais e faça deles uma vitrine do 
seu potencial.

As entidades têm diversas van-
tagens nessa relação. Além de con-
tar com pessoas já vividas e com 
bastante histórias na bagagem, 

eles estão ali por terem vontade 
de atuar naquele lugar. Afinal, re-
começaram a carreira para isso. 
Outrossim, ainda destaco o aspec-
to financeiro. Existe a isenção de 
impostos e direitos trabalhistas, 
tais como FGTS, INSS, 1/3 sobre fé-
rias, multa rescisória e 13º salário.

Entretanto, quem pode efetu-
ar esse tipo de contratação? De 
acordo com a legislação: pessoas 
jurídicas de direito privado e os 
órgãos da administração pública 
direta, autárquica e fundacional de 
qualquer dos Poderes da União, 
dos Estados, do Distrito Federal 
e dos Municípios, bem como pro-
fissionais liberais devidamente 
registrados em seus respectivos 
conselhos de fiscalização. Logo, 
médicos, dentistas, engenheiros, 
arquitetos e advogados, por exem-
plo, também têm essa possibilida-
de.

Portanto, abra as portas do seu 
negócio para esse grupo com von-
tade de mostrar serviço e dar um 
restart na vida. Dessa forma, você 
ajudará a educação e a economia 
do país. Conte com a Abres nessa 
missão. Juntos somos mais fortes!

Nova tendência do setor imobiliário: multipropriedade! edUARdO MeNeGATTI
CeO dA VIVALISTO

A multipropriedade é um 
modelo em que um mesmo 
empreendimento possui vários 
donos que podem usufruir do 
espaço por um tempo deter-
minado, dependendo do valor 
que investiram. Assim, usuários 
conseguem aproveitar proprie-
dades de forma mais econô-
mica. Esta maneira de obter 
imóveis já é popular em países 
como os Estados Unidos e no 
Brasil tem ganhado força com o 
passar dos anos, desde a regu-
lamentação em 2018. 

Segundo panorama divul-
gado em 2021 pela Associação 
para o Desenvolvimento Imo-
biliário e Turístico do Brasil, 

o segmento de multiproprie-
dade contabilizou 128 em-
preendimentos em 2021 em 
comparação a 109 em 2020. 
Além disso, desde 2018, o 
crescimento médio anual de 
lançamentos é de 24% ao ano. 
Assim, já é possível ver cada 
vez com mais frequência, um 
modelo que tem gerado be-
nefícios tanto para o público, 
como também para os profis-
sionais do ramo imobiliário. 

Neste cenário, as pessoas 
adquirem como se fossem cotas 
dos empreendimentos, frações 
imobiliárias, e assim, obtêm 
por exemplo, o direito de apro-
veitar uma casa de praia de alto 

padrão durante determinados 
períodos do ano, por um preço 
menor em comparação com a 
compra do imóvel nos trâmi-
tes tradicionais. Outro exem-
plo, é o uso de um hotel com 
serviços completos, em que é 
possível gastar um valor abaixo 
comparado a uma hospedagem 
comum. É importante ressaltar 
que as despesas são divididas 
entre os proprietários, o que 
também traz redução de custos. 

Além da multipropriedade 
ser ideal para quem gosta de 
viajar e economizar nas férias, 
também é um modelo de negó-
cios vantajoso para corretores 
de imóveis, já que o que cada 

investidor precisa pagar é me-
nor e assim, as vendas se tor-
nam mais fáceis. Imergir neste 
modelo em ascensão é um ca-
minho assertivo para os espe-
cialistas imobiliários.

Aqueles que decidem in-
vestir nessa tendência também 
podem lucrar com a revenda 
ou aluguel das cotas. Lembran-
do que as propriedades podem 
ser valorizadas no decorrer do 
tempo, trazendo resultados fi-
nanceiros ainda melhores. Para 
investidores é também uma 
forma de diversificação da car-
teira.

Concluo, portanto, que esse 
movimento vai de encontro 

com a tendência do compartilhamento 
que está atingindo diversos segmentos e 
por isso, tanto o público geral como pro-
fissionais devem olhar o modelo como 

uma oportunidade que pode gerar óti-
mas experiências. Fiquemos de olho nos 
novos empreendimentos que vão surgir 
neste contexto!
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Alexandre de Moraes anuncia projeto 
de regulamentação das redes sociais

Governo de Minas Gerais avalia parceria 
para incentivar empreendedorismo social

Reforma tributária, em 2023, é a aposta do Executivo 
e do Legislativo

REPRODUÇÃO/YOUTUBE

DA REDAÇÃO 

Na última sexta-feira (3), o pre-
sidente do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), Alexandre de Moraes, 
anunciou um projeto que tem por 
objetivo a regulamentação das re-
des sociais. Moraes declarou: “a 
partir de uma comissão no TSE, 
adotamos mecanismos de uma re-
gulamentação das redes sociais”. A 
fala do ministro ocorreu durante 
uma palestra em Lisboa, a qual foi 
organizada pelo Grupo Lide, do 
ex-governador de São Paulo, João 
Doria. Segundo Moraes, “as redes 
sociais não podem ser nem mais e 
nem menos do que qualquer em-

presa de mídia”.
O presidente do TSE disse, 

também, que as big techs têm de 
ser responsabilizadas por abusos 
cometidos nas plataformas. Ele de-
fendeu a existência do quê chamou 
de “legislação internacional”, com 
o intuito de combater supostas 
fake news. “Da mesma forma que 
se combate o tráfico internacional 
de drogas e de pessoas, precisamos 
combater as ideias contra a demo-
cracia”, disse. “A partir disso, desen-
volver a saúde, a educação e o meio 
ambiente”.

Moraes foi questionado se a 
“regulamentação das redes sociais” 
não poderia acarretar censura. Ele 

respondeu que se trata do “binô-
mio da liberdade com responsabi-
lidade”, e acrescentou: “quem tem 
coragem de publicar tem de ter co-
ragem de se responsabilizar”.

Além de Moraes, participam do 
evento os ministros Luís Roberto 
Barroso, Ricardo Lewandowski e 
Gilmar Mendes.

A reforma tributária é a grande 
prioridade do governo no Congresso 
este ano. Para o líder do governo na 
Câmara, deputado José Guimarães 
(PT-CE), é possível aprovar um texto 
de reforma até o final deste ano. A 
negociação está sob comando do mi-
nistro da Fazenda, Fernando Haddad, 
e os vice-líderes que dominam a área 
vão ajudar. “Vamos começar a dialo-
gar a partir desta segunda-feira (6) 
sobre o conteúdo dela e o que pode-
mos fazer antecipadamente para ter-
mos uma reforma tributária robusta 
que dê conta dos problemas”, disse.

Haddad - que já declarou que o 
governo pretende votar a reforma 
tributária sobre o consumo no pri-
meiro semestre deste ano e a reforma 
sobre a renda no segundo semestre - 
também deve participar de reuniões 
sobre o assunto na semana que vem. 
“Já vamos ter as primeiras conversas 
no início da semana com o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, para 

a gente buscar a curto prazo, no má-
ximo até abril, como o ministro quer, 
nós apresentarmos, o governo apre-
sentar uma boa e consistente pro-
posta de reforma tributária a partir 
das duas PECs que estão tramitando”, 
disse Guimarães.

Em mais um esforço no sentido 
de consolidar a base de apoio no 
parlamento, na quarta-feira (8) o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
receberá lideranças e presidentes de 
partidos que apoiam o governo, desta 
vez, para um café da manhã. Para dar 
mais agilidade à discussão, de acordo 
com Guimarães, a ideia é que a suges-
tão a ser apresentada pelo governo 
tome como base as duas Propostas de 
Emenda à Constituição (PEC) sobre o 
tema que já tramitam no Congresso.

CONGRESSO | A importância da 
aprovação de uma reforma tributária 
e de um novo paradigma fiscal tam-
bém foi destacada pelo presidente 

da Câmara Arthur Lira (PP-AL). “Não 
tenho dúvidas de que a simplificação 
do nosso sistema tributário terá efei-
tos positivos na arrecadação e na justi-
ça social. O Brasil há muito clama por 
uma solução definitiva para esse de-
safio”, destacou.  Além da reforma tri-
butária, o presidente do Congresso e 
do Senado, senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), acrescentou que a saúde 
pública, o crescimento econômico e 
o desenvolvimento social deverão ser 
prioridade do Parlamento em 2023.

Outro ponto destacado por Pache-
co foi a necessidade de pacificação da 
sociedade a partir da atuação harmô-
nica das instituições. Ele lembrou os 
ataques golpistas de 8 de janeiro às se-
des dos Três Poderes e afirmou que as 
autoridades devem dirigir a sociedade 
para o caminho do respeito às diver-
gências. “Neste momento, assumo 
meu comprometimento com o pacto 
democrático com as instituições, com 
o diálogo, com a cooperação. O Sena-

Na última sexta-feira (3), o go-
vernador Romeu Zema se reuniu 
com o fundador e CEO do Insti-
tuto Gerando Falcões, Eduardo 
Lyra. Eles discutiram possíveis 
projetos em parceria para o de-
senvolvimento social e econômi-
co das comunidades de favelas em 
Minas Gerais.

Acompanhado pelos secretá-
rios de Estado de Desenvolvimen-
to Social (Sedese), Elizabeth Jucá, 
e de Desenvolvimento Econômi-
co (Sede), Fernando Passalio, e 
pela presidente do Serviço Social 
Autônomo (Servas), Christiana 
Renault, o governador conheceu 
algumas das iniciativas implanta-
das pela ONG, criada em 2011. 
“Já conhecia o instituto, mas não 
os detalhes que foram apresenta-
dos hoje, e espero que possamos 

do Federal e a Câmara dos Deputados 
não se omitirão em nenhum momen-
to perante as ameaças ao processo de-
mocrático, às eleições livres e diretas 
e à integridade e à confiabilidade das 
urnas eletrônicas”, disse.

O presidente do Senado falou 
ainda da necessidade de investimen-

tos em educação como arma contra 
a polarização política. “A educação é 
fator essencial para a propagação do 
respeito e da tolerância, para o desen-
volvimento do espírito de cidadania, 
solidariedade e união”, defendeu. 
Na avaliação de Rodrigo Pacheco um 
“país dividido não cresce”. Nesse sen-

tido ele defendeu o aprimoramento 
de ferramentas de transparência e 
combate às notícias falsas. “A tranqui-
lidade política, a segurança jurídica 
e a estabilidade institucional são ele-
mentos indispensáveis à confiança 
externa no país e ao desenvolvimento 
nacional”, ressaltou. (Agência Brasil)

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
Alexandre de Moraes (ao 

centro)
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caminhar juntos para sincronizar-
mos os passos e ações”, disse Ro-
meu Zema.

Natural de Guarulhos, na 

Grande São Paulo, Eduardo Lyra 
criou a entidade para levar servi-
ços de educação, desenvolvimen-
to econômico e cidadania para as 

favelas. Hoje, a ONG já atua em 
mais de 6 mil vilas e aglomerados 
de todas as unidades federativas 
do Brasil, com uma rede da qual 

fazem parte outras 1.280 organi-
zações não-governamentais.

Ele apresentou exemplos de 
transformação dessas comunida-

des por meio do projeto Favela 
3D (Dignos, Digitais e Desenvol-
vidos), com o uso de tecnologia 
e capacitação para melhorar a si-
tuação da população. “A grande 
fragilidade do país é que quando 
se fala no combate à pobreza o 
único modelo é focado na trans-
ferência de renda. E a transferên-
cia de renda ameniza a pobreza, 
mas não resolve. O nosso pon-
to é construir uma trilha para 
emancipação social”, disse Lyra.

Considerado um exemplo 
do terceiro setor, o fundador da 
ONG está na lista de 15 jovens 
brasileiros com potencial de mu-
dar o mundo, segundo o Fórum 
Econômico Mundial, e também 
na lista da Forbes das 30 pessoas 
mais influentes do Brasil com me-
nos de 30 anos. (Agência Minas)

DIVULGAÇÃO
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Cotação Dólar - real

R$ 5,21

Cotação eUrO - real

R$ 5,49

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 26º
Min. : 19º

Deputado Paulo Guedes anuncia emenda 
para obras na BR-135

Atentado histórico passa em branco e completa 
93 anos em Montes Claros

Renascença e Panorama recebem asfalto e rua patrolada

ASCOM/DIVULGAÇÃO

GIRLENO ALENCAR

A pavimentação da BR-135 no 
trecho de Itacarambi a Manga, cujas 
obras foram embargadas pelo Tri-
bunal de Contas da União desde 
1988, portanto há 45 anos, ganhou 
mais um capítulo na semana pas-
sada: o deputado Paulo Guedes 
colocou recurso de R$ 20 milhões 
para a obra ser executada, em 2023, 
e que se somam aos outros R$ 20 
milhões da emenda de bancada 
colocada em 2021. Este é o único 
trecho da rodovia em território mi-
neiro que está sem asfalto. A BR-135 
foi projetada pelo então presidente, 
Juscelino Kubitschek, e começa na 
BR-040 e termina em São Luiz do 
Maranhão, cortando todo Norte de 
Minas, e dando acesso da região a 
Belo Horizonte. No ano de 1988, o  
TCU embargou a obra, sob suspeita 
de superfaturamento. Desde então 
se busca sua retomada, que esbarra 
na falta de licenciamento.

A obra tem sido alvo de promes-
sas. O deputado federal Luís Tibé 
(Avante/MG) apresentou pedido de 

emenda na Lei de Diretrizes Orça-
mentárias, para asfaltamento do 
trecho rodoviário da BR-135, que 
liga os municípios de Itacarambi e 
Manga, no Norte do Estado de Mi-
nas Gerais. De acordo com o par-
lamentar, o trecho em questão foi 
devolvido para o domínio do De-
partamento Nacional de Infraestru-
tura de Transportes (DNIT). “Essa é 
uma rodovia de extrema importân-
cia, pois liga Minas Gerais e Bahia, 
sendo uma essencial via para esco-
amento de produção”, explicou. O 
pedido foi analisado pela relatoria 
da Câmara, que deu parecer de 
aprovação parcial, em meados de 
dezembro.

A realização da obra da BR-135, 
trecho Manga a Itacarambi, está en-
tre as cinco prioridades nacionais. 
O anúncio foi feito pelo deputado 
Pinheirinho. Em setembro do ano 
passado, o deputado Paulo Guedes 
anunciou que: “depois de anos de 
espera, a população dos municípios 
do extremo Norte de Minas pode, 
mais uma vez, renovar as esperan-
ças da conclusão da BR-135, no 

trecho entre Itacarambi e Manga, 
com extensão de 48 quilômetros. 
Paralisadas devido a burocracias 
ambientais, as obras poderão ser 
retomadas com a aprovação do Pro-
jeto de Lei do Congresso Nacional 
– PLN 15/21, que abre crédito es-
pecial no Orçamento para obras fe-
derais”. Em audiência da Comissão 
de Viação e Transportes da Câmara, 
o então ministro da Infraestrutura, 
Tarcísio de Freitas, já havia adianta-
do ao deputado federal Paulo Gue-
des que R$ 20 milhões seriam desti-
nados à retomada da pavimentação 
da rodovia.

O deputado Paulo Guedes co-
memorou a aprovação do projeto. 
“A conclusão da BR-135 é uma luta 
antiga. No governo do presidente 
Lula, conseguimos executar grande 
parte dela, nos trechos de Manga 
até Montalvânia e de Montalvânia 
até Cocos, na Bahia. Infelizmente, 
a obra foi interrompida devido a 
burocracias dos órgãos ambientais, 
mas a nossa luta nunca parou”, afir-
ma.

O parlamentar ressalta que: 

O prefeito de Montes Claros, 
Humberto Souto, assinou a or-
dem de serviço autorizando o as-
faltamento de ruas na região do 
Grande Renascença (zona norte 
da cidade), além de intervenções 
para acabar com os alagamentos 
em alguns pontos daquela área. 
Na presença de moradores, secre-
tários municipais e representantes 
da Câmara, o Chefe do Executivo 
explicou que serão asfaltadas as 
ruas Projetada (ao lado do CAIC 
do Renascença) e C (Tancredo 
Neves). Para evitar alagamentos, a 
ordem de serviço contempla inter-
venções no cruzamento das ruas 
Oiti e Samambaia (Bairro Floresta) 
e na Praça Sidney Junior, na Vila 
Exposição.

Vale destacar que o asfaltamento 
da rua C é de fundamental impor-
tância para evitar que carroceiros 

descartem lixo e entulho ao lado 
da Academia de Saúde. Em seu pro-
nunciamento, Souto destacou que: 
“a prefeitura já realizou diversas 
obras no grande Renascença, sen-
do a região que recebeu o primei-
ro pacote de asfaltamento de ruas 
lançado no ano de 2017, além de 
uma nova Unidade Básica de Saú-
de e melhorias nas escolas. Foram 
dezenas de ruas asfaltadas e, agora, 
com mais uma intervenção, vamos 
asfaltar o que está faltando e evitar 
alagamentos”.

Guilherme Guimarães, vice
-prefeito e secretário de Serviços 
Urbanos, afirmou: “já realizamos 
diversas obras na região, e os inves-
timentos não param. Vamos asfaltar 
uma via onde alguns carroceiros es-
tavam jogando entulho e lixo, aca-
bar com a poeira ao lado do CAIC 
do Renascença e realizar interven-

ções em dois pontos, para evitar 
alagamentos”.

Marco Aurélio Sobral, 50 anos, 
mora há mais de 28 na Vila Expo-
sição. Ele conta que “nos últimos 
anos, recebemos muitos benefícios. 
Nunca vi tanta obra em tão pouco 
tempo. Foi uma mudança positiva 
para nossa região”.

Celso Mendes, 50 anos, é mo-
rador da Vila Exposição há mais 
de 20 anos. Para ele, “grandes ou 
pequenas obras são fundamentais 
para qualquer região. Mas o que 
aconteceu na região do Grande Re-
nascença, nos últimos anos, foi de 
uma grande importância. São obras 
em todos os bairros”.

A Prefeitura de Montes Claros 
está realizando o patrolamento de 
uma das pistas da avenida Beija-
Flor, no bairro Jardim Primavera. 
O objetivo é garantir que a via per-

Hoje completa 93 anos do aten-
tado ocorrido em Montes Claros, 
quando a comitiva comandada pelo 
vice-presidente Fernando Melo Via-
na foi atacada, em evento que o Jor-
nal o Globo apontou como início do 
golpe de 1930, o qual culminou na 
posse de Getúlio Vargas, como presi-
dente da República - onde ele ficou 
por 15 anos. A data passa desperce-
bida e está caindo no esquecimento.

O processo deste caso foi digita-
lizado e está no acervo da Universi-
dade Estadual de Montes Claros, de-
pois de amplamente estudado pela 
professora Maria de Fátima Gomes 
Lima do Nascimento. A montes-cla-
rense dona Tiburtina, na época es-
posa do líder João Alves, foi acusada 
de comandar o ataque.

A professora Maria de Fátima 
Gomes Lima do Nascimento, em 
seu estudo, cita que “Tiburtina de 
Andrade Alves, desconhecida na 
história de Montes Claros-MG, até 
1902, ganhou notoriedade políti-
co-social entre 1902 – 1930, prin-
cipalmente após o 06 de fevereiro 
de 1930, quando foi acusada pelos 
partidários locais da Concentração 
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Conservadora - Os Camilistas - de 
tentar assassinar o Dr. Fernando 
de Mello Vianna e o Dr. Manoel 
Thomaz Carvalho Britto. O primei-

ro, vice-presidente da República e 
candidato ao governo de Minas, e 
o segundo, chefe nacional da Con-
centração Conservadora. A partir 

desse momento, Tiburtina passou 
a ser descrita na tradição oral, nos 
jornais, por ocasião do atentado ao 
vice-presidente da República, Mello 

Vianna, em 1930, e hoje faz parte da 
tradição oral, folclórica e historio-
gráfica local”.

Ela enfatiza que, “por outro lado, 
era admirada, venerada, influente 
e fascinante. Fascinação que não 
era comum às mulheres da época, 
por lhes atribuírem apenas papéis 
normativos, mãe, dona-de-casa e 
esposa, não admitindo sua parti-
cipação na vida política e social do 
país. A vivência cotidiana de Tiburti-
na permitiu-lhe lançar luz sobre sua 
condição político-social e desempe-
nhar papéis que, até o presente mo-
mento, era ocupado somente pelos 
homens. Tiburtina foi um ícone de 
mudança na ordem estabelecida na 
esfera político social de Montes Cla-
ros e, portanto, carece ser interpre-
tada e analisada através de um novo 
olhar, de uma nova leitura, dentro 
de um contexto de transição, mo-
mento no qual, o Brasil passava da 
chamada “República Velha” ou Pri-
meira República ou ainda República 
Oligárquica, onde, segundo Vavy 
Pacheco Borges, “classes conserva-
dores [viam] seus interesses contra-
riados” para a “Nova República”, que 

era, segundo Borges: “o momento 
de ampla redefinição que o país 
vive após outubro de 30 motiva[da] 
[pela] intensa luta política pró ou 
contra qualquer posição entre os 
grupos que objetivavam o encami-
nhamento das mudanças(...)”.

A professora cita que “os meios 
de comunicação, principalmente os 
jornais locais, estaduais e nacionais, 
aliados à Concentração Conser-
vadora, iniciaram uma verdadeira 
“guerra” de palavras contra Montes 
Claros. Periódicos cariocas como “O 
Paiz” e “O Jornal” estampavam sem-
pre em primeiras páginas, manche-
tes como: “O INNOMINAVEL ATTEN-
TADO DE MONTES CLAROS – Nem 
só a nação, pelos seus mais lídimos 
interpretes, mas até representantes 
de países estrangeiros nesta capital 
profligam a brutal chacina. O gran-
de comício de protesto promovido 
pela maioria das forças políticas do 
Distrito. O Sr. vice-presidente da Re-
pública continua a melhor. Outros 
informes: “A força federal garantia 
os amigos em emergência – diz o Sr. 
Carvalho Britto, em telegrama circu-
lar, aos seus correligionários. (GA)

DIVULGAÇÃO

“ainda que esses R$ 20 milhões 
não sejam suficientes para a exe-
cução total da obra, que pode 
chegar a R$ 150 milhões, isso já 
representa um sopro de esperan-
ça para a conclusão deste sonho”, 

disse ao lembrar que, nos últimos 
anos, a estrada foi transferida de 
uma esfera governamental para a 
outra diversas vezes. A última foi 
em dezembro de 2020, quando a 
Assembleia Legislativa de Minas 

Gerais aprovou a federalização do 
trecho, em processo que foi con-
cluído há poucos meses. O depu-
tado comentou que essas mudan-
ças também influenciaram para o 
atraso na conclusão das obras.

maneça transitável até a chegada 
da pavimentação, já que a meta do 
Município é asfaltar todas as ruas 
da cidade que ainda não têm o be-

nefício. O vice-prefeito e secretário 
de Serviços Urbanos de Montes Cla-
ros, Guilherme Guimarães, explica 
que a Prefeitura já asfaltou mais de 

1300 ruas nos últimos anos e busca 
melhorar a acessibilidade das vias 
ainda sem pavimentação.

Montes Claros anuncia tapa buracos e drenagem
A prefeitura de Montes Claros 

está realizando o serviço de Ta-
pa-Buracos em todos os bairros 
da cidade. O trabalho está sendo 
intensificado, aproveitando a estia-
gem dos últimos dias. O período 

chuvoso atual está sendo um dos 
mais intensos da história de Mon-
tes Claros, o que ocasiona danos ao 
asfalto, principalmente em vias de 
grande tráfego de veículos.

É importante lembrar que este 

tipo de serviço não para nem mes-
mo durante o período chuvoso, 
com reparos paliativos para garan-
tir que a via permaneça transitável e 
segura para os condutores.

A Prefeitura também anunciou  o 

maior programa de drenagem plu-
vial da história de Montes Claros. 
As obras no bairro Vila Real estão 
avançando rapidamente. O objetivo 
é zerar os problemas relacionados 
ao escoamento de água em todo o 

Município, acabando com os alaga-
mentos no período chuvoso. Muito 
já foi feito, e muito mais será exe-
cutado. O vice-prefeito e secretário 
municipal de Serviços Urbanos, 
Guilherme Guimarães, explica que 

o pacote de obras de drenagem 
atesta o compromisso da adminis-
tração em continuar transformando 
Montes Claros em uma cidade cada 
vez melhor para se morar, com dig-
nidade e respeito.
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OAB Montes Claros recebe curso de 
formação de defensores das prerrogativas

“Viver Mais” é lançado em Montes Claros 
para atender idosos

ASCOM/DIVULGAÇÃO

A Subseção de Montes Claros 
recebeu, no último sábado (4), o 
Curso de Formação de Defenso-
res de Prerrogativas do Norte de 
Minas. A OAB Montes Claros é a 
primeira Subseção a receber o cur-
so presencial realizado por meio 
do Sistema de Prerrogativas da 
OAB Minas em 2023. Os quase 200 
participantes do curso vieram de 
20 municípios da região, como Ja-
naúba, Pirapora, Monte Azul, São 
Francisco e São João da Ponte para 

somar junto aos demais advogados 
que fazem parte da força-tarefa de 
defensores de prerrogativas no es-
tado.

“As prerrogativas garantem aos 
advogados e advogadas condições 
para exercer a advocacia de forma 
livre, independente e autônoma. 
Em nossa gestão, o foco é solu-
cionar conflitos, e a Comissão de 
Defesa, Assistência e Prerrogativas 
de Montes Claros tem atuado de 
forma eficiente, 24h por dia, sete 

dias por semana, para combater as 
ilegalidades que podem atingir a 
classe no exercício de sua profis-
são”, afirma o presidente da OAB 
Montes Claros, Herbert Alcântara 
Ferreira.

Além das palestras com o coor-
denador da Escola de Prerrogati-
vas, José Ignácio Santos de Paula, 
o procurador estadual de prerro-
gativas, Giovani Marques Kaheler, 
e o procurador nacional adjunto, 
Marcos Aurélio de Souza Santos, 

os participantes também tiveram a 
oportunidade de ouvir o presiden-
te da Seccional Mineira, Dr. Sérgio 
Leonardo.

“Nosso lema é ‘prerrogativas é 
com o presidente’. O presidente da 
Ordem tem que se envolver direta-
mente na defesa das prerrogativas 
profissionais. Este é o maior cur-
so de formação de defensores de 
prerrogativas desta gestão. Nossa 
profissão é uma das mais belas que 
pode ser exercida neste país. E para 

que possamos ser a voz do cidadão 
perante o sistema de justiça, nós te-
mos que usar de uma arma muito 
importante, que é a palavra: escrita 
e falada. Mas isso só é possível com 
o respeito às nossas prerrogativas 
profissionais, que não são privi-
légios, mas garantias mínimas no 
exercício digno e independente da 
nossa profissão”, reforçou.

A formação é realizada pela Es-
cola de Prerrogativas com a parceria 
da ESA-MG. José Ignácio Santos de 

Paula conta que este momento é 
importante para que as subseções 
da região possam ter acesso ao 
curso. “São cinco horas de duração 
e 500 slides, e tenta demonstrar a 
todos os colegas a importância da 
defesa das nossas prerrogativas”, 
explica. Os interessados em par-
ticipar presencialmente do curso 
de formadores de defensores de 
prerrogativas devem ficar atentos à 
programação que será divulgada no 
site da OAB-MG.

GIRLENO ALENCAR

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social, lançou 
oficialmente, na tarde de sábado, o 
programa “Viver Mais”, em evento 
no Ginásio Professor Darcy Ribei-
ro, da Praça de Esportes. Além de 
diversas atividades e um baile car-
navalesco para os idosos, o progra-
ma consiste em oferecer diversas 
atividades e todas de conversa com 
esse público. No final do ano pas-
sado, este programa recebeu três 
tendas doadas com recursos do 
deputado Marcelo Freitas. O pro-
grama “Viver Mais consiste em des-
cobrir onde estão mais de 40 mil 
idosos, mapear e criar atividades, 
orientações psicológicas e promo-
ver rodas de conversa, através dos 
11 CRÁS na cidade”.

No estudo “Envelhecimento 
populacional: algumas questões”, 
feito pelos professores Marília 
Borborema Rodrigues Cerqueira 
e Roberto do Nascimento Rodri-
gues, da UFMG, cita que “a análise 
da distribuição etária do município 

de Montes Claros nas três últimas 
datas censitárias (1980, 1991 e 
2000) mostra que o município está 
em processo de envelhecimento 
populacional, a exemplo do que 
ocorre no conjunto do estado e do 
país. O grupo da população com 
60 anos ou mais passou de 4,1% 
em 1980 para 6,6% em 2000 – sen-
do igual a 6,61% do total popula-
cional estimado para 2005. O per-
centual de pessoas com 60 anos 
ou mais é equivalente a 17,4% de 
todo o contingente na mesma faixa 
etária no Norte de Minas. O grupo 
populacional com idade inferior a 
15 anos correspondia a 40,5% do 
total da população montes-claren-
se de 1980, passando para 36,8% 
em 1991 e 30,0% em 2000”.

“Assim como o grupo com 60 
anos ou mais, que apresentou 
acréscimos no decorrer do perí-
odo em estudo, o grupo etário 
de 15 até 59 anos registrava, em 
1980, 55,4% da população total, 
e esse percentual elevou-se para 
58,2% em 1991 e para 63,4% em 
2000. Essas mudanças no padrão 
de distribuição etária ditam o rá-

pido envelhecimento da popula-
ção, exigindo a revisão do plane-
jamento de ações nas áreas social 
e econômica, com o envolvimen-
to das esferas pública e privada. 
Montes Claros está no momento 
da “janela de oportunidade”, que 
é o “período entre o início do 
processo de envelhecimento e o 
momento em que o peso propor-
cional dos idosos se torna maior, e 
que pode ser usado pela socieda-
de para a prevenção de eventuais 
problemas e/ou questões sociais 
decorrentes deste fenômeno”. É 
necessário que se crie condições 
de pleno bem-estar social para 
o enfrentamento de questões 
decorrentes do envelhecimento 
populacional, como o aumento 
dos níveis e graus de restrições 
de atividade ou incapacidade. As 
pirâmides populacionais de Mon-
tes Claros, para os anos de 1980, 
1991 e 2000, esboçam o proces-
so de envelhecimento em curso, 
observando-se o estreitamento da 
base e o ganho de peso relativo 
dos demais estratos da popula-
ção. A análise do grupo de 15 a 59 

anos, com grandes variações no 
período, pode indicar que Mon-
tes Claros, por abrigar escolas e 
faculdades, está atraindo jovens 
e adultos. É importante, ainda, 
avaliar o grau de dependência 
existente entre os indivíduos que 
constituíam a população montes-
clarense nos referidos anos”.

“As estimativas indicam um 
movimento decrescente nas ra-

zões de dependência total e jo-
vem, ao contrário da razão de 
dependência idosa, que está em 
ritmo ascendente. Para o ano de 
1980, a razão de dependência to-
tal foi de 75,9%; em 1991, esta ra-
zão somou 66,8% e, em 2000, era 
de 52,2 pontos percentuais. Isso 
significa que, em 2000, para cada 
100 pessoas em idade produtiva, 
existiam aproximadamente 52 

pessoas dependentes. Para as ra-
zões de dependência jovem foram 
registrados os seguintes valores: 
71,3%, 61,3% e 45,6%, respecti-
vamente, para 1980, 1991 e 2000. 
Esses valores indicam que menos 
pessoas estão nascendo em Mon-
tes Claros, ou seja, há o declínio 
da fecundidade das mulheres re-
sidentes no município. Por outro 
lado, as razões de dependência”.

ASCOM/DIVULGAÇÃO
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Aulas serão iniciadas nesta segunda-feira e 
alunos plantam mudas de árvores

Pirapora realiza reunião com gestores escolares 
para a volta às aulas

GIRLENO ALENCAR

As aulas serão iniciadas nesta se-
gunda-feira (6), na rede municipal 
de Montes Claros, envolvendo mais 
de 100 escolas e 80 mil alunos, com 
uma novidade: as 37 escolas esta-
duais que seriam municipalizadas 
continuarão com gestão estadual, 
para alívio dos professores, que não 
querem migrar para a rede munici-
pal. A educação infantil na rede mu-
nicipal de ensino em Montes Cla-
ros é oferecida em 37 instituições 
municipais, denominadas Centros 
Municipais de Educação Infantil 
– CEMEIs; quatro centros de con-
vívio; 28 escolas municipais, além 
de nove entidades filantrópicas, 
por meio de convênios. Atualmen-
te, são atendidas 11.095 crianças, 
de 2 a 5 anos, cuja demanda signi-
ficativa encontra-se na faixa de 2 a 
4 anos. A Secretaria Municipal de 
Educação vem fortalecendo ações 
que articulam, mobilizam, apoiam 

e contribuem para a efetivação de 
uma educação de qualidade.

O Ensino Fundamental e Médio 
tem uma estrutura de 61 unidades 
de ensino, sendo 12 escolas rurais-
núcleo, 26 escolas rurais pequeno 
porte e 23 escolas urbanas na rede 
municipal. 

Para assegurar a continuidade 
dos estudos em localidades onde 
não existe a estrutura do Estado, a 
Secretaria Municipal de educação fir-
mou parceria com a Superintendên-
cia Regional de Ensino, autorizando 
a instalação de anexos das escolas 
estaduais em unidades de ensino 
da Rede Municipal, para atender à 
modalidade do Ensino Médio. Atu-
almente são atendidas 11 escolas 
estaduais, através de convênio.

A Secretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentável 
(SEMMA), realizou, o plantio de 
mudas de árvores típicas do cerra-
do norte-mineiro na Escola Muni-
cipal Crisantino Borém, no bairro 

Em processo final para a vol-
ta às aulas, prevista para 10 de 
fevereiro, a Secretaria Municipal 
de Educação (SEMED) realizou, 
na tarde da última sexta-feira 
(03/02), a primeira reunião com 
os gestores da unidade escolares 
de Pirapora, no Centro de Con-
venções. Ao abrir o encontro, a 
secretária Jacqueline Guimarães 
fez uma retrospectiva dos avan-
ços e da evolução na estrutura e 
qualidade de ensino, alcançada 
nos últimos dois anos. 

Os gestores também tomaram 
conhecimento do atual organo-
grama da SEMED, da programa-

ção para abertura do ano escolar 
e dos projetos que serão implan-
tados na rede municipal, dentre 
outras pautas.

“São marcas registradas na 
gestão do prefeito Alex César, o 
planejamento e a transparência. 
E essa reunião, como as demais 
que faremos com os profissio-
nais da Educação, está em con-
formidade com estas diretrizes 
e proporciona o alinhamento 
necessário, para atingirmos as 
metas definidas, de melhoria 
contínua na rede municipal de 
ensino” - salientou Jacqueline 
Guimarães.

Maracanã, e no Centro Municipal 
de Educação Infantil (CEMEI) Rai-
mundo Neto, no Chiquinho Gui-
marães. Ana Cristina Ramos, da Ge-
rência de Educação Ambiental da 
Prefeitura, e servidores da Gerência 
de Preservação e Conservação Am-

biental (GPCA) da SEMMA, realiza-
ram o plantio, juntamente com os 
alunos das instituições.

A prefeitura tem fomentado 
o plantio de árvores em escolas, 
residências e propriedades rurais 
do município. As mudas são pro-

duzidas e doadas pela SEMMA e 
podem ser solicitadas pelo telefone 
2211-3339. Cada munícipe pode 
solicitar até 3 mudas, para plantio 
exclusivamente no município. São 
disponibilizadas mudas de árvores 
frutíferas e ornamentais. O secretá-

rio de Meio Ambiente da prefeitura, 
Soter Magno, ressalta que a ação é 
de grande relevância para a preser-
vação ambiental e que o plantio de 
mudas nos educandários tem uma 
importância extra, já que envolve os 
estudantes.

ASCOM/DIVULGAÇÃO
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Montes Claros chega a 1.217 
casos confirmados de dengue 
e 381 de febre chikungunya

GIRLENO ALENCAR

Montes Claros tem 1.217 casos 
confirmados de dengue e 381 de 
febre chikungunya, conforme o 
boletim epidemiológico de Minas 
Gerais. Até 31 de janeiro, Minas Ge-
rais registrou 12.926 casos prováveis 
(casos notificados exceto os descar-
tados) de dengue. Desse total, 3.286 
casos foram confirmados para a do-
ença. Há 1 (um) óbito confirmado 
por dengue em Minas Gerais, até o 
momento, e 4 óbitos estão em inves-
tigação.  Em relação à febre Chikun-
gunya, foram registrados 4.924 ca-
sos prováveis da doença, dos quais 
540 foram confirmados. Até então, 
não há nenhum óbito confirmado 
por Chikungunya em Minas Gerais. 
Quanto ao vírus Zika, até o mo-
mento foram registrados 4 (quatro) 
casos prováveis. Não há casos con-
firmados e nem óbitos por Zika em 
Minas Gerais, até o momento.

Porém, tem crescido a sensação 
dos montes-clarenses para maior 
quantidade de casos de febre chi-
kungunya, que tem lotado as portas 
dos pronto-socorros hospitalares, 
com as pessoas se queixando se 
sintomas como dificuldades nas 

articulações do corpo e agora diar-
reia.  O penúltimo Levantamento 
Rápido de Índices para o Aedes ae-
gypti (LIRAa), realizado pelo Centro 
de Controle de Zoonoses (CCZ) de 
Montes Claros, entre os dias 7 e 11 
de novembro de 2022, havia iden-
tificado um índice de infestação de 
5,7%, o quê, na prática, quer dizer 
que entre 5 e 6 residências, a cada 
100, apresentavam criadouros do 
mosquito transmissor da dengue, 
chikungunya e zika, o Aedes aegyp-
ti. Agora, acaba de ser divulgada a 
primeira edição do LIRAa de 2023, 
que foi realizado entre os dias 9 e 
20 de janeiro. A situação exige uma 
atenção ainda maior, uma vez que o 
percentual de infestação chegou a 
15% em Montes Claros.

O Ministério da Saúde classifica 
como “bom” até 1% de infestação; 
entre 1 e 3,9, como “alerta”; e, a 
partir de 3,9%, como “risco de sur-
to”. Ainda conforme orientação do 
Ministério da Saúde, Montes Claros 
foi dividida em 25 estratos, cada 
um deles com o mínimo de 8.100 
e máximo de 12 mil imóveis, e to-
dos eles apresentaram alto risco 
de infestação. Entre os bairros com 
maior índice de infestação estão 

COLUNA INDEPENDENTE

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Vera Lôpo
E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Empreendimentos e Fomentos 
em tempos de crise

O mercado de beleza e cuidados pessoais no Brasil não para 
de crescer, o setor de cosméticos foi um dos que menos sentiram 
a crise do Covid-19, chegando até a se expandir, fazendo com que 
o país se tornasse o quarto maior no mundo.

Muito deste resultado está no fato de que a industria de cos-
méticos atenta ao mercado se reinventou e se adequou para 
atender consumidores que desejavam, inclusive, produtos mais 
sustentáveis 

Independente da crise política ou econômica,  há certeza que 
você obterá sucesso neste mercado, pois as pessoas jamais deix-
arão de consumir , sobretudo produtos de beleza, já que estamos 
em um país que é considerado um dos mais vaidosos, ou seja, os 
brasileiros são  altamente vaidosos e investem nisto, esbanjando 
beleza. 

E por isso, não podemos deixar de explorar esse seguimen-
to.Nossa missão é revelar a sua melhor versão e ajudar você a 
construir uma trajetória de sucesso e felicidade no mundo dos 
cosméticos.

Portanto Queremos que você faça parte da nossa família.  Uma 
família que é sinônimo de independência, inspiração, inovação 
e amor.

DICAS 

•Saúde: Tome suas vitaminas todos os dias.  As vitaminas po-
dem ajudar a preencher lacunas na sua alimentação, garantindo 
que está obtendo os nutrientes essenciais de que seu corpo preci-
sa para funcionar da melhor forma.

• Motivacional: “Pequenas ações feitas são melhores do que 
grandes ações planejadas.”  Peter Marshall

• Livro:  Ensaio Sobre a lucidez de José Saramago

Venho parabenizar Jair Bala, de Francisco Sá, pela grande 
realização da Cavalgada do Batom, a qual agregou várias 
comitivas. E nesta foto ele se encontra ladeado pelos amigos 
inclusive o locutor Fábio Rodrigues.

Venho parabenizar o Leandro Campos do Grupo Inovar, que 
verdadeiramente vem inovando o mercado de Montes Claros e 
do norte de Minas através de suas  empresas, realizando entre 
outros coisas eventos. Nesta foto eles participam de uma viagem 
para praia juntamente com os familiares e através da Tribo 
Social tivemos o privilégio de fabricar essas lindas camisetas que 
eles vestem.

DIVULGAÇÃO

Dia Mundial de Combate ao Câncer 
busca conscientização sobre a doença

Fomenta MOC

Fernando Dias Fonseca - Distribuidor Erik Kened no Norte de 
Minas

Aline Mendes teve uma brilhante carreira 
universitária, trabalhou nas secretárias de educação e 

de desenvolvimento social neste município. 

É formada em Pedagogia, serviço social e Mestre em 
desenvolvimento social pela Unimontes. 

Agora, foi provada no Curso em Medicina na Funorte. 
Parabéns, por mais esta importante conquista! 

Uma homenagem do seu marido, Alberto Santos. 

Golden Sul (50%), Vera Cruz (48,2), 
Distrito Industrial I (45), Santa Cecí-
lia (41,3) e Vila Camilo Prates (37,5). 
Assim, já foram intensificadas as ati-
vidades de combate ao vetor pelas 
equipes do Programa de Controle 
de Doenças Transmitidas pelo Aedes 
aegypti, que realizou mapeamento e 
monitoramento de pontos críticos 
com intervenção imediata, após o 
diagnóstico. Foram realizadas visitas 
educativas nos imóveis reincidentes 
críticos ou com focos, trabalhos de 
mutirão e resgate de casas fechadas, 
priorizando as microrregiões com 
maior índice de infestação ou de ca-

sos notificados.
Foi identificado que 96,7% dos 

criadouros foram encontrados em 
imóveis, e o restante em lotes vagos. 
A grande maioria, 41,5% dos focos, 
estava em depósitos móveis (vasos 
com plantas, recipientes de degelo 
de geladeiras, bebedouros de ani-
mais, reservatório de climatizadores, 
objetos religiosos e pequenas fontes 
ornamentais); 20,8%, em depósi-
tos ao nível do solo (barril, tonel, 
tambor, tanque, poço e cisterna); 
e 14,7%, em depósitos passíveis de 
remoção (recipientes plásticos, gar-
rafas, latas, sucatas e entulhos).

O Dia Mundial de Combate ao 
Câncer, celebrado esta semana, 
reforça a importância da cons-
cientização da sociedade sobre os 
vários tipos de câncer, como o do 
sangue. O destaque é para a leu-
cemia, tema do Fevereiro Laranja. 
Em entrevista, o oncologista Ota-
vio Baiocchi, professor do Depar-
tamento de Oncologia Clínica da 
Escola Paulista de Medicina da 
Universidade Federal de São Pau-
lo (Unifesp), diz que o câncer no 
sangue é diagnosticado por exa-
mes laboratoriais, principalmente 
hemograma, além de exames es-
pecíficos adicionais.

As leucemias, em especial, po-
dem ser divididas em agudas e 
crônicas. “O que muda é o tempo 
de evolução e o aparecimento de 
sintomas”, explica Baiocchi. Nas 
leucemias agudas, os sintomas 
e sinais surgem de maneira mui-
to rápida. A doença aparece em 
qualquer faixa etária, mas é mais 
comum na infância e na adoles-
cência. Por ser de rápida evolu-
ção, apresenta, em geral, altera-
ções no hemograma de instalação 
rápida, como anemia, baixa de 
plaquetas, com risco de hemorra-
gia, e baixa imunidade, com risco 
de infecção. Associado a isso, a 

pessoa pode ter dores ósseas, au-
mento de gânglios e do baço.

“Nas leucemias agudas, mui-
tas vezes, o paciente vai para o 
pronto-socorro com uma dessas 
queixas: nariz que sangra, febre, 
fraqueza. E, no pronto-socorro, 
é identificada a possibilidade 
de uma leucemia aguda”. Já a 
leucemia crônica tem sintomas 
mais insidiosos, diz o oncologis-
ta. Pode apresentar os mesmos 
sinais, como anemia, mas de 
maneira mais lenta. Diferente 
da leucemia aguda, que acomete 
mais crianças, a leucemia crônica 
é doença de idosos, encontrada 

em pessoas com idade média a 
partir de 60 anos.

Segundo Baiocchi, não há 
como prevenir as leucemias. “Tal-
vez a melhor forma de prevenir 
seja disseminar o conhecimento, 
mas não existe nenhum exame 
de prevenção ou que sugira o 
aparecimento de uma leucemia”. 
Uma boa notícia é que, apesar 
de ser o câncer mais comum na 
infância, é o mais curável hoje. 
“A gente cura mais de 90% das 
crianças com leucemia. Isso vem 
acontecendo nos últimos dez 
anos, e cada vez mais”. (Agência 
Brasil)
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*Michael Stephan da Silva.

Sem desafios a vida não merece ser vivida é o que nos 
afirma o filósofo ateniense Sócrates! E para que possa-
mos nos preparar para as lutas diárias é mais do que ne-
cessário que conheçamos nossos limites e nossas poten-
cialidades.  O pensador chinês e também escritor Sunt 
Zu, já nos alertava a isso. De tal forma também que para 
podermos nos manter firmes e alicerçados em “nossos 
tapumes” será relevante desenvolvermos incisivamente a 
maturidade emocional. De fato no que tange a inteligên-
cia emocional, essa nos orienta para que tenhamos cons-
ciência de nossas emoções para sabermos administrá-las, 
reconhece-las também nos outros e então tirarmos o me-
lhor proveito. As emoções são na verdade instrumentos 
ou ferramentas para nos fazer estabelecer de maneira 
mais eficaz e efetiva em nossas interações diárias com os 
outros. E quando então temos os nossos limites emocio-
nais traçados será possível projetá-los ao nosso bem e ao 
bem dos que estão ao nosso redor. 

Bem assim nos orienta Benjamim Frankin, estadista 
norte-americano, “que com paciência podemos alcançar 
o que quisermos.” De fato quando nos mantemos impas-
síveis e serenos perante a quaisquer agruras podemos 
agir com perspicácia e sabedoria para adotar as melhores 
e mais exitosas decisões. Em breves linhas podemos nos 
lembrar do velho sábio samurai que ao ser confrontado 
por um inescrupuloso e jovem guerreiro, se manteve em 
equilíbrio, mesmo sendo insultado, xingado e provocado 
de diversas maneiras. Na verdade, o sábio samurai nos 
ensina que se alguém nos oferece um presente, mas se 
não o recebemos, esse presente volta a quem tentou nos 
ofertar. E que também ocorre assim com a inveja, a raiva, 
os insultos e provocações dos outros para conosco. De 
fato, Martin Luther King nos assevera que “a verdadeira 
medida do homem não se dá quando ele está em estado 
de conveniência e conforto, mas quando ele se mantem 
equilibrado diante de controvérsias e desafios.” 

E de fato, podemos perceber isso também nos en-
sinamentos bíblicos em Provérbios quando nos ensina 
“que se o homem se ensoberbece na angústia então se 
conclui que sua força é pequena.”  Então diante das 
questões da vida não vale a pena se precipitar em ações 
impulsivas e impensadas. Diante das questões da vida, 
para Lao-Tse, pensador chinês, a maior lei é a do auto-
controle. Por isso não vos inquieteis com nada neste 
mundo para que não seja vós um lobo a cair em arma-
dilhas de outros lobos.

O desafio do Samurai – 
Armadilha de Lobos

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

Buritizeiro | Homem morre 
após ser golpeado com faca e 
ser espancado 

Em Buritizeiro, no Norte de Mi-
nas, um homem, de 59 anos, mor-
reu na madrugada de sábado (4), 
após ser atingido por um golpe de 
faca e ser espancamento. Segundo a 
Polícia Militar, a equipe foi acionada 
na Avenida José de Souza, bairro 
Bandeirantes e, ao chegar no local, 
encontrou Antônio Vicente Guima-
rães caído, já sem sinais vitais. Ainda 
segundo a PM, um médico do Samu 
constatou o óbito, indicando hema-
tomas na face e no crânio da vítima, 
além de um corte no tórax, provoca-
do por um objeto perfurocortante.

Uma testemunha contou aos 
policiais que a vítima teve uma dis-
cussão com algumas pessoas que 

estavam em um bar, e que, ele tinha 
atingido um outro homem com 
uma faca. À polícia, o homem disse 
que após ser atingido no ombro, 
seguiu para o hospital, e não sabia 
dizer quem teria matado a vítima. 
Disse, ainda, que ele estava em um 
bar com a esposa, e que Antônio, 
embriagado, avançou o carro contra 
algumas pessoas que estavam no 
local, o que deu início a discussão.

A enteada da vítima disse que 
após a discussão, Antônio foi per-
seguido por cerca de pessoas que 
estavam no bar, sendo agredido a 
pedradas e pauladas, além de um 
golpe de faca no tórax. A arma ainda 
não foi localizada pela polícia. A po-

DIVULGAÇÃO

Homem é morto a tiros em Janaúba
Em Janaúba, no Norte de Mi-

nas, um homem, de 34 anos, foi 
morto a tiros na madrugada des-
se sábado (4). Segundo a Polícia 
Militar, o corpo de Mário Sérgio 
pereira Alves foi encontrado caído 
no chão, com perfurações de arma 
de fogo nas costas e na cabeça, no 
bairro Novo Paraíso.

Uma testemunha relatou aos 
policiais que seguia na Avenida 
Manoel Atayde, em direção a um 
bar, quando escutou alguns dis-
paros, e, ao chegar no estabele-

cimento, viu o homem caído no 
chão. Disse, ainda, que algumas 
pessoas comentaram que a vítima 
tinha se desentendido mais cedo 
com outro homem que o jurou de 
morte. Momentos depois, o sus-
peito teria retornado em um carro 
e atirado contra a vítima. A Perícia 
da Polícia Civil para os trabalhos 
de praxe. Ainda de acordo com a 
PM, câmeras de segurança no en-
torno do local serão analisadas. A 
Polícia segue as buscas pelo sus-
peito.

lícia identificou um homem suspeito 
de ter atingido Antônio com a faca. 

As buscas continuam a fim de loca-
lizá-lo.

Polícia prende condenado que tinha 
fugido da APAC de Pirapora

Foi recapturado e preso, na 
última sexta-feira (3), na zona 
rural de Buritizeiro, um homem, 
de 25 anos, que tinha fugido da 
Associação de Proteção e Assis-
tência ao Condenado (APAC), de 
Pirapora. Segundo a Polícia Mili-
tar, ele e um outro recuperando, 
que ainda não foi localizado, fu-
giram do Centro de recuperação 
social desde o dia 17 de janeiro 
de 2023.

Conforme o Boletim de Ocor-
rência registrado no dia da fuga, 
dois condenados do regime se-
miaberto abordaram um funcio-
nário e um recuperando, os ame-
açaram com uma barra de ferro, 
depois trancaram os dois em uma 
cela e fugiram.

Ainda segundo a Polícia Mili-

tar, durante a abordagem nesta 
sexta, o homem tentou esconder 
atrás da caixa d’água de um ba-
nheiro e, ao ser visto pelos mili-
tares, tentou correr pelo telhado, 
porém, ao perceber que a casa 
estava cercada, tentou descer 
pelo interior do imóvel, momen-
to em que foi algemado. Ele tem 
passagens por tráfico de drogas, 
homicídio e roubo.

A PM também prendeu um 
outro homem, de 31 anos, que 
estava no local e foi constatado 
que tinha um mandado de prisão 
contra ele em aberto. O suspei-
to tentou fugir pulando a janela, 
mas, ficou preso em uma cerca. 
De acordo com a PM, ele também 
possui passagens pela polícia por 
crimes como roubo e ameaça.

DIVULGAÇÃO
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

PM procura por suspeito 
de tentar aplicar golpe em 
banco

Um indivíduo suspeito de tentar 
aplicar um golpe na agência da Cai-
xa Econômica Federal, em Curvelo, 
está sendo procurado pela Polícia 
Militar. O crime aconteceu na tar-
de desse sábado (4). Segundo os 
militares, o homem teria inserido 
um dispositivo que trava os cartões 

no caixa eletrônico e, em seguida, 
trocou os telefones da central de 
atendimento do banco com um 
adesivo falso, o que foi constatado 
pelos policiais.

Ainda de acordo com a PM, o 
golpista tinha a intenção de conse-
guir a senha da vítima quando ela li-

gasse para o número falso, pedindo 
ajuda para retirar o cartão preso na 
máquina. O suspeito em posse da 
senha, realizaria saques com o car-
tão que estivesse agarrado no caixa. 
A Polícia Federal foi acionada e de-
verá comparecer ao banco para rea-
lizar uma perícia nos equipamentos

Idoso desaparece enquanto 
nadava em represa

Um idoso, de 67 anos, de-
sapareceu enquanto nadava na 
represa de Três Marias na noite 
desse sábado (4). O acidente 
foi por volta das 22h, em um 
condomínio na zona rural de 
Felixlândia. Por causa da visibili-
dade, os bombeiros iniciaram as 

buscas na manhã deste domingo 
(5).

A esposa da vítima foi quem 
acionou os militares. Ela contou 
que o marido nadava nas águas 
da represa, em uma distancia de 
aproximadamente 30 metros, 
quando afundou e não foi mais 

visto. Segundo os bombeiros, 
familiares e amigos também na-
davam quando o acidente acon-
teceu.

Ainda conforme os militares, 
o ponto onde o homem se afo-
gou tem uma profundidade de 
aproximadamente 12 metros.
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Montes Claros se prepara para receber 
o 1º Open Innovation 2023
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Café Conexão traz soluções para gestão e 
incentiva o empreendedorismo feminino

A primeira edição de 2023 do 
“Café Conexão” da Câmara da Mu-
lher Empreendedora de Montes 
Claros reuniu mulheres em busca 
de soluções de gestão e de fazer 
networking, no último sábado 
(4), na Associação Comercial In-
dustrial e de Serviços de Montes 
Claros. A CME sempre traz temas 
relativos ao empreendedorismo e 
durante os eventos, as participan-
tes apresentam seus negócios e 
aumentam sua rede de relaciona-
mento. 

“Eu fali, e agora?”, foi o tema da 

palestra que inaugurou a agenda 
da CME. “Todo mundo fala de su-
cesso, mas entender que um negó-
cio pode não dar certo é essencial 
para quem está empreendendo”, 
comentou a publicitária Soraya 
Malheiros, palestrante. Ela ainda 
ressalta a importância do planeja-
mento, e do acompanhamento dos 
indicadores de performance para 
embasar as tomadas de decisão na 
gestão de um negócio.

A Câmara da Mulher Empre-
endedora apresentou o site da 
Câmara, o “Vitrine Vip” - um am-

biente no qual as associadas po-
dem fazer negócios entre si. Nele, 
consta o calendário com todos os 
projetos para o ano de 2023. A Câ-
mara da Mulher Empreendedora é 
uma entidade associativista ligada 
à ACI, composta por mulheres 
com formações diversas, atuantes 
no mercado, com o objetivo de 
formar uma rede de apoio para o 
fomento ao empreendedorismo 
feminino. Outras informações e/
ou se associar, contate: camara-
damulher@acimoc.com.br ou 
(38) 2101 3310.

A partir de uma parceria entre 
o Instituto Federal do Norte de 
Minas Gerais (IFNMG) e a Asso-
ciação Comercial Industrial e de 
Serviços de Montes Claros, o 1º 
Open Innovation IFNMG 2023 é o 
primeiro evento do segmento na 
região. Uma vitrine para as empre-
sas apresentarem suas inovações 
em diversas áreas, para fomentar 
mais negócios, network e pesquisa. 
A programação conta ainda com 
um circuito de workshops; cases 
de sucesso de empresas parceiras e 
um Café com Inovação, que conta-
rá com a presença de empresários 
e pesquisadores de instituições de 
ensino da região.

Serão três dias de uma intensa 
programação, das 8h às 17h, com 
palestras híbridas (on-line e pre-
sencial), cases de sucesso e mostra 
de produtos relacionados aos te-
mas abordados. O formato de um 
evento desta natureza, mesclando 
palestras e feira de produtos/servi-
ços inovadores, inaugura a sede da 
ACI, no bairro Ibituruna, como es-
paço para eventos também em sua 
área externa.

Com uma proposta disruptiva, o 

Open Innovation IFNMG 2023 tem 
o objetivo de aproximar as institui-
ções de ensino do setor produtivo, 
a fim de trazer soluções inovadoras 
às demandas do setor por meio de 
um trabalho conjunto entre o Ins-
tituto Federal e a ACI. Em termos 
gerais, a inovação aberta representa 
uma mudança na forma de desen-
volver soluções e de fazer negócios 
dentro das empresas. A ideia cen-
tral desta prática é romper com o 
pensamento tradicional e rígido de 
que a pesquisa e o desenvolvimen-
to precisam ser mantidos apenas 
dentro da empresa, e que as novas 
tecnologias só poderiam ser pen-
sadas e implementadas por quem 
participa desse dia a dia.

Para a coordenadora do Núcleo 
de Inovação Tecnológica (NIT) do 
IFNMG, Gabriella Saraiva, o maior 
desafio da inovação é gerar conhe-
cimento e conseguir incorporá-lo 
prontamente no processo produ-
tivo de forma a aumentar vanta-
gens competitivas de produtos, 
processos e empresas. “O 1º Open 
Innovation vem com o intuito de 
envolver todos os atores da acade-
mia, do governo e, sobretudo, do 

setor empresarial, com o objetivo 
de atingir o maior número possí-
vel de pessoas, pois toda ciência e 
tecnologia só beneficiam realmente 
a sociedade se forem incorporadas 
no processo produtivo e no cotidia-
no dos cidadãos”, enfatiza.

O presidente da ACI Innovation, 
Helder Lopes, pontua que “o Open 
Innovation IFNMG 2023 por meio 
de cases e mostra de projetos ino-
vadores, vem apresentar e estimu-
lar este novo mindset que aproxima 
as instituições de ensino superior e 
o conhecimento científico e tecno-
lógico das empresas e seus diversos 
problemas”, pontua.

O evento será aberto para toda 
a comunidade, que terá a oportu-
nidade de conhecer o que as em-
presas têm desenvolvido na área 
da inovação tecnológica, além de 
aprender sobre o assunto através 
dos workshops e painéis temáticos 
(saúde, meio ambiente, energias 
renováveis, soluções para o varejo 
e indústria 4.0) nos quais empre-
sas convidadas apresentarão cases 
de sucessos. As inscrições serão 
abertas em breve. Mais informações 
(38) 2101 3300.

DIVULGAÇÃO

Instabilidade atinge sistemas do BC que 
processam PIX

A noite da última sexta-
feira (3) foi de complicações 
para quem precisou transferir 
dinheiro. Uma instabilidade 
nos sistemas do Banco Central 
(BC) que processam as trans-
ferências via PIX interrompeu 
o serviço por pouco mais uma 
hora. O problema, informou 
o BC, durou uma hora e 13 
minutos e foi resolvido pou-
co antes das 22h. No entanto, 
os correntistas continuaram 
tendo dificuldades nas horas 
seguintes, por causa do fluxo 
represado de operações.

“Os sistemas do Banco Cen-
tral do Brasil responsáveis pelo 
processamento do PIX apre-
sentaram instabilidade entre 

20h32 e 21h45. A partir das 
21h45 os sistemas voltaram a 
operar normalmente. Possíveis 
lentidões podem ainda ocorrer 
em função do acúmulo de tran-
sações durante o período de 
instabilidade”, informou o BC 
à imprensa.

Segundo o site Downdetec-
tor, que monitora reclamações 
de serviços, durante quase 
todo o dia, o Banco Central 
(BC), que administra o PIX, 
não enfrentou problemas. Às 
20h38, o número de reclama-
ções saltou de 0 para 11 naque-
le minuto. O número de quei-
xas simultâneas saltou para 56 
às 20h48 e para 194 às 21h46.

Nos sites de bancos moni-

torados pelo Downdector, o 
padrão de reclamações está 
parecido, com as queixas dis-
parando a partir das 20h40. A 
página acompanha as reclama-
ções das seguintes instituições 
financeiras: Banco do Brasil, 
Caixa Econômica Federal, Itaú, 
Bradesco, Santander, Inter e 
bancos digitais como Nubank, 
Next e C6 Bank, entre outros.

Na maioria dos bancos, o 
volume de reclamações come-
çou a cair por volta das 21h15, 
mas continua bastante acima 
da média. Na página do Ban-
co Central, o pico ocorreu às 
21h31, quando foram registra-
das 246 queixas simultâneas. 
(Agência Brasil)

ASCOM/DIVULGAÇÃO

ASCOM/DIVULGAÇÃO
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Candoca acredita que tenham atentado contra a vida de Omar. Timbó repreende To-
más por ter perdido seu emprego. Tereza se revolta e agride Kaled Zafir por ter importu-
nado Rosinha. Márcio descobre que a gravidez de Cira é falsa. Tereza e Rosinha reparam 
em um frasco com líquido desconhecido que estava com Kaled, e Candoca deduz que é 
veneno. Sabá Bodó teme ser descoberto por suas falcatruas. Kaled é preso. Lorena aprova 
o novo visual de Firmino. Cira se une a Nivalda e Sabá. Labibe é oficialmente aceita na 

família de Maruan. Firmino anuncia que José retomou seu posto de CEO na JM/Chaddad.

Sol tenta disfarçar a tristeza na frente de Bruna. O produtor da turnê elogia o show de 
Lui e as bailarinas. Érika ouve o desabafo de Lui por causa de Sol e conta para Anthony, que 
publica uma matéria em seu blog. Yuri fica emburrado quando Otávio abraça Jenifer. Carlão 
sai para trabalhar, e Duda fica chateada. Algumas semanas se passam. Marlene se recupera 
e Sol volta a trabalhar com Bruna vendendo as quentinhas. Lumiar reencontra um antigo 
professor com quem teve um relacionamento e fica incomodada. Érika incentiva Anthony 
a publicar uma nota acusando Lui de acabar com uma festa. Ben faz uma descoberta sobre 

o caso de Dezirê. Lumiar confessa ao marido que não quer ter filhos. Sol e Ben se reencontram.

RESUMO DE Novelas
Ari visita Cidália e omite sobre explosão de bomba no carro. Ari pede à enfermeira que 

concentre nele as informações sobre Cidália e Guerra. Talita reage quando Gil cogita que 
alguém de confiança da empresa possa ter colocado a bomba no carro de Guerra. Ari con-
vence Dina a lhe dar a chave do escritório de Guerra. Isa procura Dante para conversar 
sobre o problema familiar que está vivenciando em casa. Helô desconfia de que Moretti 
possa ter um acordo com Guerra. Pilar coloca uma droga na bebida de Creusa.

Otto esbarra com Celeste na saída da Luc4Tech e pergunta o que ela queria com a filha 
dele; Tânia aparece e intimida Otto. Tânia diz que Otto está perseguindo Celeste e que se 
continuar vai denunciar para a Justiça; Roger passeia por perto e escuta a conversa. Tânia 
dá um recado para Otto e manda ele ficar de olho nos lançamentos da “Luc4Tech”; Otto 
pergunta se ela é sócia do Luca Tuber. Escondido, Roger faz barulho e Otto identifica o ir-
mão; Roger sai correndo. Otto pergunta se Tânia está se relacionando com Roger. Renato 

atrasa para o jantar na casa da Ruth e os sobrinhos da diretora ficam bravos; ele chega, fala que demorou porque estava 
saindo de casa e um entregador deixou um livro autografado da Tânia, ficando lisonjeado. João fica furioso e afirma que 
Tânia roubou o livro do pai dele. Otto fica bravo com Luísa por sair e não levar o celular; ele diz que não pode pensar na 
possibilidade de perder ela e a Poliana. Luísa conta para Otto que não se acostumou a morar sozinha. Na escola, Henrique 
conversa com Ruth sobre a contratação; Com as fotos de Marcelo, Gleyce quer fazer uma exposição no CLL e desobedecer 
a ordem do Cobra, que proíbe eventos; Branca e Eugênia não concordam com atitude de Gleyce.

Adonizedeque ordena para deixarem Aruna agonizar até morrer. Tobias exigue 
que Zaqueu seja apedrejado. O carcereiro Durgo tenta conversar com Aruna, porém 
pensa que ela já morreu. Josué fala que ainda tem esperança que Aruna esteja viva. 
Adonizedeque descobre que Aruna é a esposa de Josué e ordena para que tragam os 
melhores médicos para salvar a vida dela.

Unhas x Verão: do esmalte às cutículas, aqui 
vão respostas certeiras para as dúvidas + 
comuns

Gloria Maria em 4 declarações marcantes sobre 
força feminina, maternidade e racismo

Quando o assunto é beleza, o 
verão é uma estação que merece 
cuidados redobrados! Marcada 
pelos dias quentes, praia e pisci-
na, essa temporada demanda uma 
atenção especial para diferentes 
partes do corpo, como as unhas. 
Você sabe, por exemplo, qual es-
malte mais indicado para dias de 
praia? Ou como fazer a esmaltação 
durar mais?

O Purepeople tirou as dúvidas 
mais procuradas sobre o tema com 
uma especialista no assunto - a nail 
artist Thaís Freitas, do salão Fil Hair 
& Experience, no Rio de Janeiro - e 
conta tudo em detalhes a seguir!

QUAL COR DE ESMALTE NÃO 
AMARELA NA PRAIA?

Se você é fã do esmaltes mais 
clarinhos, a dica é dar um tempo 
neles durante aquela viagem para 
destino de praia. Segundo Thais, as 
cores mais vivas, como por exem-
plo, o vermelho, são mais indica-
das.

“Geralmente, os esmaltes que 
mais amarelam são os esmaltes 
clarinhos, que possuem menor 
pigmentação de cor e após passar 
o protetor solar corre o risco de 
ficar mais amarelado, assim como 
no contato com o cloro. Esmaltes 
brancos e nudes podem sofrer este 
problema”, explica.

COMO FAZER O ESMALTE DU-
RAR MAIS NA PRAIA?

A gente sabe que o protetor so-
lar é indispensável no rosto e no 
corpo e você não deve abrir mão 
dele. Agora para manter as unhas 
intactas, redobre a atenção ao re-
movê-lo de perto das unhas.

Gloria Maria morreu na quinta-fei-
ra (2) em decorrência de um câncer 
de pulmão e cérebro, mas deixa um 
legado marcante no mundo do jor-
nalismo. Inspiração para milhares de 
mulheres, a global foi homenageada 
por diferentes famosos e o Purepeo-
ple também deixa registrado seu tri-
buto.

Entrevistada em diferentes ocasi-
ões, Gloria sempre deu declarações 
marcantes e cheias de personalidade 
sobre diferentes aspectos de sua vida. 
Mãe de Laura, de 14 anos, e Maria, de 
15, era consciente na educação das 
herdeiras e não fugia de perguntas 
desafiadoras.

1 - ‘RACISMO NÃO MUDOU, CON-
TINUA IGUAL’

Gloria é considerada a primeira 
repórter negra da TV brasileira e tam-
bém foi a primeira brasileira a usar a 
Lei Afonso Arinos contra o racismo. 
Com mais de 40 anos de televisão - ela 
estreou em 1971 nas telinhas -, Gloria 
Maria fez uma reflexão importante so-
bre o preconceito e o passar dos anos.

“O racismo não mudou, ele con-
tinua igual. Lutamos por cotas, por 
espaços na sociedade. A única coisa 
que não temos é corrente nas per-
nas, nos braços, no pescoço. Temos 
corrente na alma. Nós temos que lu-
tar para existir, sobreviver. Acabou a 
escravidão, mas o racismo continua”, 
afirmou.

2 - ‘TER CERTEZA DO QUE GOSTA’
Questionada sobre qual era o se-

gredo de uma autoestima poderosa 
como sua, Gloria Maria valorizou a 
importância do autoconhecimento. 
“Ela tem que acreditar nela, ela tem 
que ser bacana, ela tem que ter certe-
za do que ela quer e do que ela gosta. 
Eu acho que isso é o fundamental para 
a gente ser feliz”, assegurou.

3 - ‘PREPARO MINHAS FILHAS 
PARA ENFRENTAREM O PRECONCEI-
TO’

Uma educação antirracista e cons-
ciente era preocupação de Gloria 
Maria na criação de Laura e Maria. 
“É inevitável que elas vão sofrer pre-

conceito. Eu não fui preparada para 
sofrer o preconceito e sofri porque 
minha família não tinha cultura para 
isso. Hoje preparo as minhas filhas 
para enfrentarem o preconceito. Elas 
estudam, pesquisam, viajam, sabem 
que tem o mundo branco e o mundo 
preto”, contou.

4 - ‘NÃO QUERO QUE NINGUÉM 
ME EMPODERE, EU JÁ TENHO PO-
DER’

O rótulo de mulher empoderada, 
no entanto, chegou a ser questionado 
pela jornalista: para ela, a força fe-
minina vinha de dentro. “Agora, essa 
coisa de empoderamento... Poder a 
gente já tem, a gente tem que saber 
usar. Não quero que ninguém me em-
podere, porque eu acho que já tenho 
poder”, analisou.

A partida de Gloria Maria não co-
loca fim ao legado imensurável que a 
jornalista teve na vida e rotina de vá-
rias mulheres por sua autenticidade e 
liberdade. Na galeria, reunimos fotos 
de momentos marcantes na vida e car-
reira da apresentadora.
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"Bom" e
"mau"

(Gram.)

Profissão
de Renato

Sorriso
(bras.)

Cadeira
transporta-
da por es-
cravizados

Qualidade
das pesso-
as "vence-

doras"

O som do
"ph" em 
palavras
inglesas

Acordos
com vali-
dade legal

Adriana 
Calcanhot-
to: gravou
"Maresia"

O cheque 
de compras

a prazo
(pop.)

Elemento
essencial
à tireoide
(símbolo)

Caminhão
de trans-
porte de
carros

Anaïs (?),
precur-
sora do

feminismo 

Sucessão
de coisas
na mes-

ma fileira

Integran-
tes de 

uma obra
narrativa

Conjunção
que pode
significar

"mas"

A vitamina
chamada

ácido
fólico

"(?) sós!",
frase dos
recém-
casados

(?) luck:
boa sorte,
em inglês

Local de
desfile de
blocos de
Carnaval

Escoadou-
ro de 

águas do
banheiro

(?) Boca,
bairro de
Buenos
Aires 

Eliane
Giardini,

atriz soro-
cabana

Grito dos
dançari-
nos de

flamenco
"Urbano",
em IPTU

Ensino (?), nível da
educação básica com
duração 

de 9 anos

Nada
(abrev.)
Raiz, em

inglês

Bebida
de dietas
Veículo

ferroviário

Reparou;
percebeu

Força;
constrange

Felídeo
doméstico
Vinho, em
francês

Átomo
eletrizado
As Nações

Unidas

Hábitat 
do pacu
Depósito
de mel

Bem, em
francês

Feitio do
bambolê

Pressionar
botão do
mouse

(Inform.)

Saudação
informal

"(?) País",
jornal

Estádio
carioca

Planeta de
27 luas

Ator que polemizou 
ao reivindicar o direi-
to de urinar nas ruas
cariocas, em 2015

(?) de la Cité: o mar-
co zero de Paris

Expressão cultural 
de Mestre Bimba

"A morte não (?)
ninguém" (provérbio

latino)
Alfred Nobel, físico

Recomendação de
nutricionistas para
uma vida melhor
A textura da lixa

3/île — nin — vin. 4/bien — eito — good — root. 5/poupa. 7/liteira. 10/tenacidade.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Mundo Estranho
101min / Animação 

Pantera Negra - Wakanda 
Para Sempre
161min / Ação 12

Adão Negro
125min / Ação 14

A Saga Crepúsculo: Lua 
Nova - 10º Aniversário

130min / Romance 12

E.T. 40th Anniversary
115min / Ficção 

Noite Infeliz
106min / Ação 16

“O protetor solar prejudica a 
esmaltação, fazendo com que o es-
malte descasque muito mais rápido 
e amarelando-o, deixando o esmal-
te opaco. Então é importante fazer 
uma boa higiene das mãos após 
utilizar protetor solar, para não 
deixar nenhum resíduo do produ-
to”, orienta.

QUEM VAI PARA PRAIA PRECISA 
TER ALGUM CUIDADO ESPECIAL 
NA ESMALTAÇÃO?

Em complemento com a dica 
anterior, a nail expert explica que 
um item é must-have em dias de 
praia. “Indico levar um extra bri-
lho na bolsa e passá-lo para devol-
ver o brilho do esmalte, trazendo 
uma durabilidade maior para ele. 
O uso dele faz toda a diferença”, 
afirma.

PODE TIRAR A CUTÍCULA AN-
TES DE IR À PRAIA?

Retirar ou não a cutícula é uma 
dúvida recorrente e, de acordo 
com Thais, é possível. “As pessoas 
acabam ficando receosas em tirar 
a cutícula antes de ir à praia pelo 
fato do local ficar mais sensível, 
mais exposto. Mas a retirada da 
cutícula pode ser realizada, sim”, 
aponta.

COMO PROTEGER DO CLORO 
DA PISCINA?

Outro fator de agressão muito 
comum no verão vem com os ba-
nhos de piscina: o cloro. “Para pro-
teger as unhas dos impactos que 
podem ser causados pelo cloro 
da piscina, é recomendado utilizar 
uma base de boa qualidade”, expli-
ca Thais.
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Queda de energia deixa montes-clarense 
fora de prêmio de mil libras

Derrota para o América 
quebra invencibilidade do 
Cruzeiro no Mané Garrincha

GIRLENO ALENCAR

A montes-clarense Maria Cecília 
Rocha Fernandes, de 17 anos, viveu 
no último sábado um drama: esta-
va disputando o Campeonato Fifa 
Feminino On Line, quando caiu a 
rede elétrica no bairro Morada da 
Serra, e com isto, perdeu a chance 
de conquistar o prêmio de 1 mil li-
bras esterlinas  (aproximadamente 
R$ 6 mil), além de se classificar para 
a etapa mundial, a ser realizada em 
Londres. Ela é a sulamericana mais 
bem classificada nesta competição 
e favorita para o prêmio, pois, na 
hora do apagão, vencia o jogo por 5 
a 1. Cecília estará em São Paulo, dia 
17, onde participa de competição.

A sua mãe, Claudia Rocha, ficou 

indignada com o episódio e tentou 
registrar um Boletim de Ocorrência 
na Polícia Militar, pois pretende co-
brar indenização; entretanto, quan-
do foi à base da corporação para esta 
medida, foi comunicada de que o 
fato não permite lavrar um B.O. 

Cláudia Rocha explica que não 
está preocupada com o prêmio 
financeiro, mas, sim, com a vaga 
para etapa mundial a ser realizada 
em Londres. Com a desclassificação 
da montes-clarense, uma jogadora 
francesa foi campeã desta etapa.

“O apagão em Montes Claros, 
que foi das 14h às 20h, tirou a 
chance de Maria Cecília disputar 
uma fase classificatória para o cam-
peonato de Fifa 2023, em Londres. 
Ela estava a poucos minutos de 

encerrar a primeira vitória com o 
placar de 5x1, quando o apagão 
aconteceu. A organização ainda 
concedeu 30 minutos com a espe-
rança de ter a energia  reestabele-
cida. Mas sem sucesso. Os vizinhos 
se mobilizaram e começaram a ligar 
para a Cemig. Um amigo chegou a 
oferecer a casa dele para ela jogar. 
Mas não teve tempo. Procuramos 
a Polícia para registrar o B.O. e os 
PMs da base de plantão do Major 
Prates disseram que não caberia, 
contrariando a orientação de um 
outro agente, que, por telefone, 
orientou a família a recorrer à base 
e registrar. Também por telefone os 
atendentes da Cemig não soube-
ram falar sobre a causa do apagão” 
– explica.

DIVULGAÇÃO

GUSTAVO ALEIXO/CRUZEIRO

O meia-atacante Nikão precisou 
de apenas 7 minutos para abrir o 
placar diante do Patrocinense nes-

se sábado (21/1), no Estádio Pedro 
Alves do Nascimento, na primeira 
partida do Campeonato Mineiro. O 

gol foi ainda mais marcante por ser 
o primeiro pelo Cruzeiro, time do 
coração dele e da sua falecida mãe.

O Cruzeiro perdeu por 1 a 0 para 
o América, no sábado (4/2), em jogo 
da terceira rodada do Campeonato 
Mineiro. O resultado no clássico 
quebrou a invencibilidade de quase 
27 anos da Raposa no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília. O Cruzeiro já 
fez dez partidas no local. A primeira 
delas foi diante do Vasco da Gama, 
em 13 de outubro de 1996, pela 15ª 

rodada da fase de classificação da 
Série A do Campeonato Brasileiro. O 
time celeste venceu por 1 a 0, com 
gol do meia Palhinha, de pênalti.

O retrospecto do Cruzeiro no 
Mané Garrincha é de cinco vitórias, 
quatro empates e uma derrota. Com 
exceção do amistoso com o Shakh-
tar, em 2015, a equipe estrelada en-
frentou quatro vezes o Gama e uma 

vez Vasco, Botafogo, Athletico Para-
naense e América. 

Antes do confronto deste sábado, 
pelo Campeonato Mineiro, todos os 
jogos do Cruzeiro no local haviam 
sido por Campeonato Brasileiro ou 
Copa do Brasil. Esta foi a primeira 
vez em que as equipes disputaram 
um clássico fora de Minas Gerais. 
(Superesportes)

Atlético marca no fim, vence 
o Ipatinga e segue 100% no 
Mineiro

O técnico Eduardo Coudet se-
gue com 100% de aproveitamento 
no comando do Atlético. Na noite 
deste sábado, no Ipatingão, o téc-
nico optou por poupar os titulares 
do Galo no duelo pela 3ª rodada 
do Campeonato Mineiro. E a estra-
tégia, apesar das dificuldades, deu 
certo. O Alvinegro bateu o Ipatinga 
por 1 a 0, com gol de Rubens, aos 
42 minutos do segundo tempo.

A partida foi morna. No primei-
ro tempo, o Galo até criou boas 
oportunidades, mas parou no go-
leiro Gabriel. Já na etapa final, os 
dois times tiveram muitas dificul-
dades na criação. Quando a partida 
parecia que se encerraria sem gols, 
Rubens aproveitou cruzamento de 
Pedrinho e conseguiu tocar para 
as redes para garantir o resultado 
positivo. 

Com a vitória, o Atlético segue 
líder isolado do Grupo A do Cam-
peonato Mineiro. O Galo tem nove 
pontos, quatro a mais que o vice-lí-
der Athletic. Já o Ipatinga estreou 
no Estadual após imbróglio judicial 
e está na lanterna do Grupo C.

O Atlético volta a campo na pró-
xima quarta-feira. O Galo recebe o 
Democrata-SL, às 19h15, no Inde-
pendência. A tendência é que Edu-

ardo Coudet escale a equipe titular 
na partida. Já o Ipatinga joga na ter-
ça-feira, às 20h, contra a Caldense, 
em Poços de Caldas.

O jogo | O técnico Eduardo 
Coudet escalou o Atlético com uma 
equipe alternativa. O único titular 
em campo foi o goleiro Everson. 
No meio-campo, ele escalou Igor 
Gomes centralizado à frente de 
Otávio, com Ademir pela direita, e 
Hyoran pela esquerda, meias jogan-
do com o pé invertido. No ataque, 
Vargas e Sasha alternavam posição 
com muita movimentação.

O Atlético começou bem a par-
tida. Com boas tramas, trocas de 
passe em velocidade e ultrapassa-
gens, o time alvinegro criou boas 
jogadas. Na principal delas, Sasha 
lançou para Ademir, cara a cara, 
parar em grande defesa de Gabriel. 
No rebote, Igor Gomes chutou de 
longe e a zaga evitou o gol alvine-
gro.

Igor Gomes, por sinal, foi o 
principal jogador do Galo no pri-
meiro tempo. Com bons passes de 
primeira, encontrou os companhei-
ros bem posicionados em diversas 
oportunidades. No entanto, as 
jogadas não foram finalizadas com 
precisão.

Defensivamente, o Atlético foi 
efetivo. O Alvinegro conseguiu 
conter as raras descidas do Ipatinga 
para o ataque e não levou maiores 
sustos.

O Atlético voltou para o segun-
do tempo com a mesma formação, 
mas o ímpeto da equipe foi menor. 
Por outro lado, o Ipatinga passou a 
achar mais espaços. Em bela joga-
da pela esquerda, Danilo Mariotto 
recebeu cruzamento e cabeceou 
firme para boa defesa de Everson.

Com a criação em baixa, Coudet 
mexeu na equipe. O treinador ar-
gentino sacou Igor Gomes, Ademir 
e Sasha para as entradas de Edenil-
son, Pedrinho e Paulinho. 

O Galo melhorou, mas o jogo 
seguiu morno. Em uma das melho-
res oportunidades, Vargas comple-
tou lançamento de Réver e quase 
marcou. O jogo se encaminhava 
para um empate sem gols. Mas, aos 
42’ do segundo tempo, Pedrinho 
cruzou, Rubens conseguiu ajeitar e 
finalizar para as redes, marcando o 
gol da vitória do Galo: 1 a 0.

Ainda deu tempo de Everson 
fazer grande defesa no fim para ga-
rantir o triunfo e a manutenção do 
100% de aproveitamento do Alvine-
gro. (Superesportes)
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Brasil bate recorde em geração de energia 
renovável

Nova praça do Jaraguá está em fase de conclusão 

A geração de energia elétrica a 
partir de fontes renováveis no ano 
passado alcançou a marca de 92%. O 
resultado, divulgado pela Câmara de 
Comercialização de Energia Elétrica 
(CCEE) mostra que a participação 
das usinas hidrelétricas, eólicas, sola-
res e de biomassa no total de energia 
gerado pelo Sistema Interligado Na-
cional (SIN) foi a maior dos últimos 
10 anos. No total, em 2022, foram 
gerados quase 62 mil megawatts mé-
dios por mês de energia.

Segundo a CCEE, o resultado se 
deu, entre outros fatores, a um cená-
rio hídrico climático mais favorável, 
que contribuiu para a recuperação 
dos reservatórios de água e da expan-
são das usinas movidas pelo vento e 
pelo sol.

No ano passado, as usinas hidrelé-
tricas responderam por 73,6% do 
total gerado (45.613 MW médio). As 
eólicas por 14,6% (9.066 MW médio). 
Já as demais fontes, como biomassa, 
pequenas centrais elétricas (PCH), 
solar e as centrais geradoras hidrelé-
tricas (CGH) foram responsáveis por 

11,8% (7.291 MW médio).
Com relação à geração hidráulica, 

as chuvas de 2022 contribuíram para 
um aumento de 17,1% na produção 
das hidrelétricas, para 48 mil MW 
médios.

Os estados que apresentaram o 
maior crescimento na produção de 
energia hidráulica em 2022 foram: 
Mato Grosso com aumento de 44 
MW médio, São Paulo (219 MW mé-
dio), Tocantins (51 MW médio), Pará 
(599 MW médio), Goiás (194 MW 
médio), Sergipe (176 MW médio), 
Rio Grande do Sul (366 MW médio), 
Paraná (1.728 MW médio), Minas Ge-
rais (1.178 MW médio), Santa Catari-
na (545 MW médio) e Alagoas (484 
MW médio).

“A reversão do cenário crítico de 
2021 deixa o país em uma situação 
muito mais confortável para 2023. 
Hoje a capacidade instalada desta 
fonte é de 116.332 MW”, informou 
a CCEE.

Já a geração solar centralizada foi 
o maior destaque. Este tipo de fonte 
teve o maior aumento de geração em 

2022, de 64,3% na comparação com 
o ano anterior. Ao todo foram produ-
zidos mais de 1,4 mil MW médios.

Fazendas solares
De acordo com a CCEE, a chegada 

de 88 novas fazendas solares ao SIN 
fez com que o segmento alcançasse 
4% de representatividade na matriz 
nacional. Os estados do Rio Grande 
do Norte (178 MW médio), da Bahia 
(666 MW médio) e do Piauí (340 MW 
médio) forma os que apresentaram 
aumento na geração por fonte eólica.

A geração eólica cresceu 12,6% 
no comparativo anual, fornecendo à 
rede elétrica mais de 9 mil megawatts 
médios. Atualmente, o país conta 
com 891 parques eólicos, que juntos 
somam mais de 25 mil megawatts de 
capacidade instalada.

A produção de energia a partir da 
biomassa, que tem como principal 
matéria-prima o bagaço da cana-de
-açúcar, registrou um leve aumento 
de 0,3%. Com isso, este tipo de fonte 
entregou ao sistema quase 3 mil MW 
médios em 2022. Atualmente existem 

A prefeitura está transformando 
Montes Claros na Cidade das Praças 
e Parques. São diversas novas praças, 
entregues nos bairros e na zona rural, 

além de parques construídos, revitali-
zados ou em reforma. Entre as novas 
praças está a do bairro Jaraguá, que 
já se encontra em fase de conclusão.

O vice-prefeito e secretário de 
Serviços Urbanos de Montes Claros, 
Guilherme Guimarães, disse que os 
novos espaços oferecem convívio 

saudável entre as pessoas e contato 
com a natureza. “A Praça do Jaraguá 
era um sonho antigo dos moradores 
daquela região, que agora está sendo 

realizado”, revelou.
Para o secretário de Meio Ambien-

te e Desenvolvimento Sustentável da 
Prefeitura, Soter Magno, a cidade só 

tem a ganhar com esses espaços ver-
des e de convivência: “onde existe 
natureza preservada, a vida prospera 
e todos se beneficiam”.

321 usinas deste tipo, com capacidade 
instalada total de 14.927 MW.

Fontes não renováveis
Em relação à geração por fontes 

não renováveis foi de 5.373 MW mé-
dio, a maior participação foi por fonte 
térmica a gás, com 45,0% (2.419 MW 
médio), seguidp de fonte nuclear com 
28,3% (1.522 MW médio), carvão mi-

neral com 12,8% (690 MW médio) e 
as demais fontes (térmica, GNL, óleo, 
gás/óleo, importação e reação exotér-
mica) com 13,8% (743 MW médio). 
(Agência Brasil)


